



Rapport d'activité

2022

SOMMAIRE

RAPPORT D'ACTIVITE 2022

LE PROJET ASSOCIATIF	4
LES CHIFFRES CLÉS 2022	5
UNE MISSION PLURIELLE	6
NOS GRANDS PRINCIPES D'INTERVENTION	7
MOYENS HUMAINS	8
FORMATION CONTINUE DES COMÉDIENS	9
ÉTABLISSEMENTS DE SOINS DANS LE RHÔNE ET À ANNONAY	10
DATES CLÉS DE L'ASSOCIATION	11
LES PROGRAMMES ARTISTIQUES	12
PÉDIATRIE : TOURBILLONS CLOWNS	13
GÉRIATRIE :	14
COTILLONS & COURTOISIES - CRÉATEURS ET CRÉATURES - DOUCEURS ET PAPAZZI	
ADULTES EN SITUATION DE HANDICAP : CHARIVARIS FANTAISIES	19
RÉSIDENCE ARTISTIQUE À LA GRANDE MAISON LA CHARMILLE	21
ACCOMPAGNER LES SOIGNANTS	22
JOURNÉE SOIN-TSOIN - CAFÉ-CLOWN	
VIE ASSOCIATIVE	23
RÉSEAU PROFESSIONNEL	24
JOURNÉES PROFESSIONNELLES ET SENSIBILISATION FÉDÉRATION FRANÇAISE DES ASSOCIATIONS DE CLOWNS HOSPITALIERS	
COMMUNICATION	26
REVUE DE PRESSE	27
PARTENAIRES	28
ANNEXE	30

LE PROJET ASSOCIATIF

En 2022, ce sont plus de 15 000 enfants, adolescents, personnes âgées et personnes en situation de handicap qui bénéficient de nos programmes artistiques. Clowns à bloc fait son apparition en salle de réveil à l'Hôpital Femme-Mère-Enfant, un projet mené en partenariat avec l'association docteur CLOWN. Douceurs et Papparazzi, avec la chanson pour fil rouge, voit le jour à l'EHPAD La Rochette à Caluire-et-Cuire. Tourbillons Clowns, Cotillons & Courtoisies et Charivaris Fantaisies reviennent ou se poursuivent dans 15 établissements de soins.

Les artistes de VIVRE AUX ÉCLATS continuent aussi à prendre soin des soignants au cours de journées qui leur sont spécialement consacrées : les Journées Soins-Tsoin toujours très attendues et appréciées.

Saluons cette année l'arrivée de trois nouvelles clowns, Macha, Shoukâ et Gontri, qui viennent étoffer notre joyeuse équipe artistique qui compte à présent 16 artistes-clowns.

En 2022, la vie de notre association est également bouillonnante : formation pour nos bénévoles, accompagnement du cabinet conseil Wavestone sur notre stratégie de développement, étude d'impact de nos actions avec le groupe APICIL, arrivée d'Amandine Domper dans le cadre d'un contrat d'apprentissage en communication et événementiel.

Enfin, grâce au soutien de la Ville de Lyon, 2022 est aussi celle du déménagement de nos bureaux à la Résidence Thiers, résidence autonomie située dans le 6^e arrondissement de Lyon.

Une fois encore, l'ensemble de nos actions ne pourrait voir le jour sans le soutien de nos partenaires et donateurs qui continuent à nous accompagner avec détermination, ainsi que celui de notre équipe de bénévoles qui œuvre quotidiennement au bon fonctionnement de VIVRE AUX ÉCLATS !

LES CHIFFRES CLÉS 2022

UNE ACTIVITÉ DANS LE CONTEXTE DE LA CRISE SANITAIRE

- * **391 SÉANCES DE JEU EN DUOS DE CLOWNS + 16 SÉANCES ANNULÉES** POUR RAISON SANITAIRE (335 ET 76 ANNULÉES EN 2021)
AUPRÈS D'ENFANTS (43%), DE PERSONNES ÂGÉES (36%), D'ADULTES EN SITUATION DE HANDICAP (21%)
- * PAR **16 COMÉDIENS CLOWNS** PROFESSIONNELS
- * DANS **3** ÉTABLISSEMENTS PÉDIATRIQUES, **10** ÉTABLISSEMENTS GÉRIATRIQUES ET **4** FOYERS D'ACCUEIL MÉDICALISÉS
- * SOIT ENVIRON **4 527** PERSONNES RENCONTRÉES EN PÉDIATRIE, **5 395** EN GÉRIATRIE, **5 108** EN FOYER D'ACCUEIL MÉDICALISÉ = **15 030 PERSONNES RENCONTRÉES EN 2022 (13 062 EN 2021)**
- * **12 ADMINISTRATEURS ET 30 BÉNÉVOLES**
- * **6 JOURNÉES « SOIN-TSOIN »** AUPRÈS DES ÉQUIPES DES ÉTABLISSEMENTS DE SOINS

UNE MISSION PLURIELLE

FAVORISER

L'ÉPANOUISSEMENT ET L'EXPRESSION DES
PATIENTS ET RÉSIDENTS DE TOUS ÂGES

CHANGER LE REGARD SUR
LA MALADIE, LE HANDICAP
ET LE GRAND ÂGE

SENSIBILISER LE
GRAND PUBLIC

LUTTER CONTRE LA
DÉSOCIATION



ACCOMPAGNER

LE TRAVAIL DU PERSONNEL
SOIGNANT ET ÉDUCATIF

SOUTENIR LES PROCHES :
DES MOMENTS DE JOIE ET DE
PLAISIR PARTAGÉS

PARTICIPER A L'OUVERTURE DES
ÉTABLISSEMENTS DE SOINS

NOS GRANDS PRINCIPES D'INTERVENTION

- Les artistes sont des professionnels du spectacle, formés aux spécificités des milieux de soins.
- Les comédiens jouent toujours en duo.
- Les projets sont mis en place, suivis et évalués en étroite collaboration avec le personnel des établissements de soins.
- Familles et professionnels sont bénéficiaires et partie prenante des projets.
- Les clowns interviennent de façon régulière et pérenne dans les services afin d'engager une coopération efficace avec le personnel des établissements de soins.

VIVRE AUX ÉCLATS est MEMBRE FONDATEUR de La Fédération Française des Associations de Clowns Hospitaliers

Forts de valeurs et de principes communs, VIVRE AUX ÉCLATS et quatre associations (Le Rire Médecin, les Clowns de l'Espoir, 123Soleil et Soleil Rouge) fondent en 2009 la Fédération Française des Associations de Clowns Hospitaliers, afin de défendre des standards d'intervention et de qualité.

Elle compte aujourd'hui vingt-et-une associations membres réparties sur le territoire français. La fédération fournit à ses adhérents un lieu de maturation des projets, de développement et de stratégie, mais également un outil de promotion des critères de qualité et d'éthique du métier de clown hospitalier. Elle organise chaque année des Journées professionnelles qui proposent temps d'échanges et de réflexion.





© Marion Chomier

UNE ÉQUIPE ARTISTIQUE PROFESSIONNELLE

- 16 comédiens clowns
- 1 directeur artistique

UNE ÉQUIPE ADMINISTRATIVE

- directrice
- directrice adjointe
- attachée d'administration
- étudiante en contrat d'apprentissage
- stagiaires EFAP

MOYENS HUMAINS

- Clémence Hamard, en contrat d'apprentissage de septembre 2021 à août 2022, en tant que chargée de communication.
- Amandine Domper, en contrat d'apprentissage de septembre 2022 à août 2023, en tant que chargée de communication.

UNE ÉQUIPE BÉNÉVOLE DYNAMIQUE

- administrateurs
- bénévoles

INTERVENANTS PONCTUELS

- psychologue clinicienne
- formateurs ponctuels : médecin, psychologue, artistes
- photographes, vidéaste, costumière

- Le Conseil d'Administration se réunit 4 fois par an pour définir les orientations stratégiques de VIVRE AUX ÉCLATS et suivre l'évolution des programmes en milieux de soins.
L'Assemblée Générale se réunit une fois par an.

- La coordination bénévoles est assurée par Maud Zampieri et Dominique Gebski, toutes deux bénévoles, en lien avec la directrice adjointe.

FORMATION CONTINUE DES COMÉDIENS-CLOWNS

Les comédiens-clowns de VIVRE AUX ÉCLATS se forment tout au long de l'année durant des journées dédiées et des semaines de résidence artistique.

En septembre, une résidence hors du commun qui a eu lieu dans un lieu où interviennent régulièrement les clowns depuis un an et demi, le Foyer d'Accueil Médicalisé La Grande Maison - La Charmille, qui accueille et accompagne des adultes porteurs d'un handicap.

- 39 supervisions artistiques dans les établissements de soins par le directeur artistique Johan Lescop
- 10 journées de résidence 5 à l'Auditorium de Chaponost et 5 dans au foyer d'accueil médicalisé La Grande Maison - La Charmille à Vernaison
- 2 journées de travail avec les comédiens-clowns de docteur CLOWN dirigées par Johan Lescop et Manu Sembely, directeurs artistiques des 2 associations
- 3 journées de répétition de chant encadrée par Isabelle Bazin
- 11 séances d'analyse de la pratique dirigées par une psychologue clinicienne
- 1 formation soins palliatifs en pédiatrie (les limitations et arrêt des thérapeutiques actives) à l'Hôpital Femme-Mère-Enfant



ÉTABLISSEMENTS DE SOINS DANS LE RHÔNE ET À ANNONAY

Depuis 26 ans, VIVRE AUX ÉCLATS s'est particulièrement investi dans des services accueillant des personnes de tous âges, enfants, adolescents, adultes en situation de handicap et personnes âgées, ayant des pathologies lourdes et/ou chroniques nécessitant des hospitalisations longues ou répétées ou un accueil sur un lieu de vie qui accompagne dans le quotidien. Depuis la création de l'association, 9 établissements pédiatriques, 20 établissements gériatriques et 4 Foyers d'Accueil Médicalisés ont bénéficié de programmes clownsques.

En 2022 VIVRE AUX ECLATS est présent dans 16 établissements :

- Médipôle Hôpital Mutualiste, Lyon-Villeurbanne : SSR La Fougeraie et Services Gériatriques
- Hôpital Femme-Mère-Enfant, Bron / Neurologie pédiatrie / Epilepsie, sommeil profond et exploration fonctionnelle neuropédiatrique / Dialyse pédiatrique / Néphrologie, rhumatologie, dermatologie / Service Anesthésie et Chirurgie Ambulatoire, salle de réveil
- Centre Hospitalier Ardèche Nord / Pédiatrie / Néonatalogie / Urgences pédiatriques, Annonay
- Foyer d'Accueil Médicalisé les Tourrais de Craponne
- Foyer d'Accueil Médicalisé la Grande Maison la Charmille, Vernaison
- Foyer d'Accueil Médicalisé les Terrasses de Lentilly
- Foyer d'Accueil Médicalisé l'Etang Carret, Dommartin
- EHPAD La Rochette, Caluire-et-Cuire
- EHPAD l'Etoile du Jour, Lyon
- EHPAD les Balcons de l'Île Barbe, Lyon
- EHPAD la Villette d'Or, Lyon
- EHPAD Marius Bertrand, Lyon
- EHPAD Jean Courjon, Meyzieu
- EHPAD Le Manoir, Caluire-et-Cuire
- EHPAD Vilanova, Genas
- Hôpital de Fourvière, Lyon



DATES CLÉS DE L'ASSOCIATION

- 1996 Création de l'association VIVRE AUX ÉCLATS à Lyon
- 1999 Premiers **Tourbillons Clowns**, les clowns font leur entrée en pédiatrie
- 2007 Lancement des premiers **Cotillons & Courtoisies**, en établissements gériatriques
- 2016 Premier programme **Créateurs et Créatures**
- 2017 Création d'une pièce de théâtre sur le métier de clown hospitalier **Fracture d'amour, fracture d'humour** pour les 20 ans de VIVRE AUX ÉCLATS
- 2018 Création d'une pièce de théâtre en direction des aidants, **Sens Dessus Dessous, quand Alzheimer s'immisce dans le quotidien d'un couple**
Lancement de la formation **Accordage sensible** en direction des soignants
Lancement des premiers **Charivaris Fantaisies** auprès des adultes en situation de handicap
- 2019 Première édition du **feuilleton clownesque La Famille Roquette**
Traces de clown, un bal pour clore les programmes
- 2020 Premières **Livraisons de Clowns à Domicile** en partenariat avec le SSIAD de Anse
- 2022 Premier programme **Douceurs et Paparazzi**
Premier programme **Clowns à bloc**

LES PROGRAMMES ARTISTIQUES

PÉDIATRIE



TOURBILLONS CLOWNS

Dans les services pédiatriques, les artistes-clowns jouent des spectacles sur mesure dans les chambres, les couloirs et les salles de jeux, en interaction avec toutes les personnes rencontrées : enfants, adolescents, soignants et familles. Le public se trouve embarqué dans un tourbillon de fantaisie et de vie.

Hôpital Femme-Mère-Enfant

- Neurologie pédiatrique
- Épilepsie, sommeil et explorations fonctionnelles neuropédiatriques
- Dialyse pédiatrique/hôpital de jour
- Néphrologie, rhumatologie, dermatologie
- 50 lits, 20 enfants rencontrés/séance
- 69 professionnels soignants
- Partenariat depuis 2005

42 Tourbillons Clowns

1197 patients, professionnels et proches rencontrés rencontrés
par les clowns

Médipôle - SSR la Fougeraie

- Services de Soins et d'Accompagnement Mutualiste
- 34 enfants et adolescents de 0 à 17 ans sur l'année
- Enfants atteints de polyhandicaps et lourdement médicalisés
- 69 professionnels soignants
- Partenariat depuis 2002

82 Tourbillons Clowns

1804 patients, professionnels et proches rencontrés rencontrés
par les clowns

Centre Hospitalier d'Ardèche Nord

- Pédiatrie générale
- Néonatalogie
- Urgences pédiatriques
- 20 bébés ou enfants rencontrés/séance
- Partenariat depuis 2017

18 Tourbillons Clowns

720 patients, professionnels et proches rencontrés rencontrés
par les clowns

CLOWNS À BLOC

en partenariat avec docteur CLOWN

Hôpital Femme-Mère-Enfant

- anesthésie et chirurgie ambulatoire
- salle de réveil
- 14 lits, 15 enfants rencontrés/séance
- 27 professionnels soignants
- Partenariat depuis 2022

26 Tourbillons Clowns

806 patients, professionnels et proches rencontrés par les clowns

“

La présence des clowns est solaire dans ce service de l'Hôpital Femme-Mère-Enfant et cela crée une bonne ambiance. Quand ma fille voit les clowns dans le couloir, elle les regarde avec un grand sourire puis les cherche au son de la guitare. Elle sait que dans ce service il se passe aussi des choses un peu rigolotes, et c'est une victoire. C'est un peu de bonheur apporté à nos enfants et à nous, parents. Merci à votre association. »

N.B., papa d'un enfant hospitalisé à l'Hôpital Femme-Mère-Enfant



COTILLONS & COURTOISIES

Depuis 2007, VIVRE AUX ÉCLATS met en place les *Cotillons & Courtoisies*, spectacles itinérants et interactifs de clowns dans les services gériatriques et les unités Alzheimer. Deux à quatre fois par mois, un duo de clowns professionnels improvise un spectacle dans les couloirs, les chambres et les espaces communs des services gériatriques, des EHPAD et unités Alzheimer. À travers ce programme, il s'agit d'offrir une perspective nouvelle d'échange et d'expression aux personnes âgées dépendantes ou atteintes de troubles cognitifs.

A chacune de leur visite, les clowns ne peuvent rencontrer l'ensemble des résidents/patients de façon individuelle. C'est pourquoi, au cours de la relève, les soignants ciblent les personnes qui ont le plus besoin ce jour-là d'un temps de jeu privilégié en chambre. Des temps plus collectifs dans les couloirs permettent à tous de profiter des clowns et de l'ambiance joyeuse qu'ils distillent dans les services.

Médipôle Hôpital Mutualiste

- 119 patients présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis mai 2019

40 Cotillons & Courtoisies

1600 patients, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

EHPAD Jean Courjon

- 80 résidents dont 12 en unité protégée
- Partenariat depuis 2020

19 Cotillons & Courtoisies et 1 bal

700 résidents, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

EHPAD L'Etoile du Jour

- 53 résidents présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis 2018

13 Cotillons & Courtoisies

105 résidents, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

EHPAD Vilanova

- 108 résidents présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis mars 2021

8 Cotillons & Courtoisies et 1 bal

270 résidents, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

EHPAD Vilette d'Or

- 72 résidents présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis 2018

2 Cotillons & Courtoisies et 1 bal

105 résidents, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

EHPAD Le Manoir

- 61 résidents présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis mars 2021

18 Cotillons & Courtoisies

660 résidents, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

EHPAD Marius Bertrand

- 20 résidents présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis 2018

4 Cotillons & Courtoisies et 1 bal

175 résidents, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

EHPAD Les Balcons de l'Île Barbe

- 72 résidents présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis 2018

14 Cotillons & Courtoisies

490 résidents, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

Hôpital de Fourvière

- 40 patients présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques
- Partenariat depuis 2016

8 Cotillons & Courtoisies et 1 bal

810 patients, professionnels et proches rencontrés rencontrés par les clowns

DOUCEURS ET PAPARAZZI

Douceurs et Papparazzi est un projet pour accompagner les résidents en fin d'après-midi, sur un temps souvent vécu avec angoisse, ce temps « entre chien et loup », qui sonne le départ des proches et annonce la nuit, durant lequel les résidents se regroupent en salle commune pour attendre le diner. L'objectif premier de ce projet avec la chanson pour fil rouge est de réinsuffler de la douceur et du plaisir dans ce moment si fragile, est l'objectif de ce projet que les comédiens et l'animateur ont imaginé avec la chanson pour fil rouge.

Deux fois par mois, un duo de clowns se rend dans l'établissement de 16h à 18h30 avec une chanson choisie les résidents. La poésie et la fête s'invitent alors dans l'EHPAD, et les murs s'effacent pour laisser place à « un jardin extraordinaire », à une salle de bal dans lequel les résidents sont invités à danser leur plus beau tango...

Les résidents se font paparazzi, collectant des photos, affiches, pochette de disque du chanteur choisi, photographiant les célébrités clownesques du jour... Une infirmière photographe suit les séances en vue de réaliser une exposition photographique.

EHPAD La Rochette

- 92 résidents présentant des troubles cognitifs associés à des dépendances physiques, 20 résidents rencontrés/séance
- Partenariat depuis février 2018

Douceurs et Papparazzi
480 résidents, professionnels et proches
rencontrés rencontrés par les clowns

“

L'ambiance est à la fois apaisée et vivante, ça explose de vie tout en douceur !
La fille d'une résidente de l'EHPAD La Rochette



ADULTES EN SITUATION DE HANDICAP



CHARIVARIS FANTAISIES

Charivaris Fantaisies est né en 2018 au foyer d'accueil médicalisé les Tourrais de Craponne. Ce programme met en lien les artistes-clowns de VIVRE AUX ECLATS et les adultes présentant des déficiences motrices associées ou non à des troubles psychiques. En 2021, les *Charivaris Fantaisies* ont vu le jour dans 3 nouveaux établissements du groupe ODYNEO.

Les Tourrais

- Foyer d'accueil médicalisé, partenariat depuis décembre 2018
- 73 adultes présentant des déficiences motrices associées ou non à des troubles psychiques, répartis dans 1 service d'accueil de jour et 4 unités de vie.

21 Charivaris Fantaisies

1743 résidents, professionnels rencontrés par les clowns

L'Étang Carret

- Foyer d'accueil médicalisé, partenariat depuis 2021
- 55 adultes en situation de handicap neuro-moteur

21 Charivaris Fantaisies

1365 résidents et professionnels rencontrés par les clowns

La Grande Maison La Charmille

- Foyer de vie et foyer d'accueil médicalisé, partenariat depuis 2021
- 80 adultes en situation de handicap mental

22 Charivaris Fantaisies

1100 résidents et professionnels rencontrés par les clowns

Les Terrasses

- Foyer de vie et foyer d'accueil médicalisé, partenariat depuis 2021
- 40 adultes en situation de handicap neuro-moteur

18 Charivaris Fantaisies

900 résidents et professionnels rencontrés par les clowns

RÉSIDENCE ARTISTIQUE À LA GRANDE MAISON LA CHARMILLE

En septembre 2022 15 artistes-clowns de VIVRE AUX ÉCLATS suivent 5 jours de formation dirigés par Johan Lescop, une résidence artistique hors du commun puisqu'elle se déroule au sein du foyer d'accueil La Grande Maison La Charmille dans lequel les clowns interviennent régulièrement. Un temps pensé et construit en amont avec l'équipe de direction, enthousiaste d'accueillir les artistes-clowns et de bousculer ainsi le quotidien de l'établissement.

Pour l'équipe artistique de VIVRE AUX ÉCLATS c'est l'occasion d'expérimenter en direct, auprès des résidents et professionnels, les outils clownesques travaillés lors des résidences. C'est aussi la possibilité pour les comédiens d'observer leurs collègues en jeu et de leur faire des retours permettant au groupe de perfectionner sa technique et de développer un langage commun.

Cette résidence a permis de tisser encore plus de lien entre les clowns, les résidents et les professionnels, de travailler l'empathie, la connivence, la confiance,

Muriel Audiberti, cheffe de service éducatif, définit les clowns comme des professionnels de l'accompagnement et souligne la précision de leur travail. Elle ajoute : « Cette semaine a apporté une dynamique différente, une ambiance plus festive dans l'établissement. »



Illustrations : Elfredox

ACCOMPAGNER LES SOIGNANTS

Parce que les soignants partagent le quotidien éprouvant des patients et résidents, prendre soin de ceux qui prennent soin est un des axes prioritaires de VIVRE AUX ÉCLATS. Dans ce cadre, l'association propose la *Journée Soin-Tsoin* et le *Café-Clown*.

JOURNÉE SOIN-TSOIN

Une journée exclusivement réservée aux équipes de soin. Les comédiens créent une ambiance particulière dans une salle décorée pour l'événement et proposent ateliers détente et temps de partage. Tout est là pour passer un moment agréable sur un temps de pause : cinq minutes ou une heure pour se relaxer, se faire offrir un dessin personnalisé sur un galet, boire un thé, discuter et rire !

6 *Journées Soin-Tsoin* sur le thème des Fées, de l'exotisme, à l'Hôpital Femme-Mère-Enfant, à l'EHPAD Jean Courjon, au foyer d'accueil médicalisé Les Tourrais et au Médipôle Hôpital Mutualiste (SSR La Fougeraie et Services Gériatriques).

CAFÉ-CLOWN

Un temps de rencontre entre les comédiens et les équipes de soins autour d'un café pour échanger sur les interventions de clowns, donner ses idées, participer à leur amélioration.

1 *Café-Clown* à l'Hôpital Femme-Mère-Enfant.



VIE ASSOCIATIVE

DEUX INTERVENTIONS EXTERIEURES :

WAVESTONE ACCOMPAGNE VIVRE AUX ÉCLATS EN MÉCÉNAT DE COMPÉTENCE

Depuis 4 ans, VIVRE AUX ÉCLATS a développé son activité dans les lieux de soins de façon significative et doublé son équipe artistique. Cette croissance amène l'association à se questionner sur son mode de fonctionnement et sa stratégie de développement.

Pour avancer dans sa réflexion, elle est accompagnée, de septembre à décembre 2022, en mécénat de compétence, par Robin GAYRARD et Julie DELPUECH du cabinet conseil Wavestone, spécialiste de la transformation des entreprises et des organisations.

UNE ÉTUDE D'IMPACT AVEC LE GROUPE APICIL

L'action sociale du Groupe APICIL agit comme un véritable « incubateur social » qui apporte un appui en termes d'accompagnement et / ou de financement dans la création et la mise en œuvre de projets ou actions à visée sociétale. En 2022, le Groupe APICIL s'engage encore davantage aux côtés de ses partenaires dans une démarche de mesure d'impact social pour rendre compte des changements provoqués dans la vie des parties prenantes grâce aux activités et solutions déployées. VIVRE AUX ÉCLATS a été sélectionné par le Groupe APICIL pour bénéficier de la mise en place d'un accompagnement par des experts, ainsi que d'un outil numérique qui nous permettra de mesurer, gérer et communiquer sur l'impact de nos projets artistiques clownesques.

POUR LES BÉNÉVOLES :

UNE JOURNÉE SOIN-TSOIN CONSACRÉE AUX BÉNÉVOLES

Le 30 juin, les comédiens de l'association ont pris soin des bénévoles comme pour les soignants lors des *Journées Soin-Tsoin*. Massage, dessins personnalisés sur galet, musiques, contes et chansons ont bercé cette soirée.

UNE FORMATION POUR LES BÉNÉVOLES

Le 25 octobre, VIVRE AUX ÉCLATS propose un temps de formation à son équipe de bénévoles. Au menu, une présentation des missions et des valeurs de l'association et des ateliers ludiques proposés par Vincent Buron, comédien-clown, pour faire connaissance et aborder des thématiques liées aux actions de bénévolat. Véritable partie-prenante de l'association, les bénévoles accompagnent VIVRE AUX ÉCLATS en participant à des actions visant à sensibiliser le public à sa mission et à collecter des fonds.

LA BOUM DES CLOWNS POUR LES 26 ANS DE VIVRE AUX ÉCLATS

Le 16 juin, une boum clownesque place des Célestins à Lyon, a réuni bénévoles et salariés de l'association, conviant les passants, pour fêter en danse et en musique les 26 ans de VIVRE AUX ÉCLATS.

NOUVELLE ADRESSE

Le bureau de VIVRE AUX ÉCLATS a déménagé à la Résidence Thiers - 171 avenue Thiers - 69006 Lyon

RÉSEAU PROFESSIONNEL

JOURNÉES PROFESSIONNELLES ET SENSIBILISATION

Afin de sensibiliser le grand public à la qualité de vie en milieu de soins et de changer le regard porté sur la maladie, le grand âge et le handicap, VIVRE AUX ECLATS participe tout au long de l'année à des journées professionnelles en lien avec sa mission.

En novembre 2022, la Ville de Lyon a invité VIVRE AUX ECLATS sur le Salon Horizon Seniors, un rendez-vous pour tous les seniors qui souhaitent préparer et profiter d'une retraite épanouie et active. VIVRE AUX ECLATS a tenu un stand pendant deux jours et est intervenu lors de la conférence « la bientraitance », animé par Alexandre Chevalier, adjoint au maire de Lyon au lien intergénérationnel et qualité de vie des aînés et Gérard Ribes, médecin psychiatre et membre du Comité exécutif de la Fondation France Répit.

FÉDÉRATION FRANÇAISE DES ASSOCIATIONS DE CLOWNS HOSPITALIERS

Les associations de clowns hospitaliers de France se sont retrouvées pour une Journée Professionnelle de la Fédération à Valence le 22 octobre 2022.

L'équipe administrative et artistique de VIVRE AUX ECLATS est engagée dans plusieurs commissions de travail de la Fédération :

- préparation des Journées Professionnelles qui se dérouleront à Lyon en janvier 2024
- commission communication
- commission chargée de production
- commission direction artistique
- commission direction

COMMUNICATION

Pour optimiser sa visibilité et sensibiliser le public à sa mission, VIVRE AUX ÉCLATS développe et diversifie ses outils de communication, notamment numériques.

Communication numérique

- VIVRE AUX ECLATS améliore la visibilité de ses actions grâce à la page « Actualités » de son site internet, alimentée chaque semaine
- Communication Facebook : 4177 abonnés soit une augmentation de 6% en 2022
- Communication Instagram: 427 abonnés soit une augmentation de 14% en 2022
- Communication LinkedIn : 313 abonnés soit une augmentation de 30% en 2022
- Communication Youtube : 304 abonnés soit une augmentation de 36% en 2022
- Diffusion du Fil Rouge, newsletter mensuelle envoyée aux particuliers et aux partenaires : 1952 destinataires en 2022 soit une augmentation de 15% en 2022

Les Éclats

Version papier, ce magazine semestriel imprimé par MULTIS, partenaire de l'association, est diffusé à 3 500 exemplaires. Il propose des articles en lien avec l'actualité et les missions de VIVRE AUX ECLATS.



Campagne d'affichage

Du 23 février au 9 mars, 50 visuels VIVRE AUX ECLATS ont été affichés sur les panneaux DECAUX à Lyon.



Agendas

En 2022, l'agence VIP a réalisé le 20^e agenda VIVRE AUX ÉCLATS !

Les opérations de communication

Pour sensibiliser le grand public, se faire connaître et collecter des fonds, VIVRE AUX ÉCLATS met en place des événements ou participe à des manifestations solidaires organisées par des partenaires (associations, clubs, écoles, collectivités, structures culturelles) :

- 3 février : rencontre avec les enfants de l'école Louis Pergaud, Vénissieux
- 10 mars : bol de riz à l'école Saint-Agathe, Chavanay
- 26 mars : tournoi de pétanque organisé par l'EFAP, Lyon
- 30 mars : stand au cross de l'INSA, Villeurbanne
- 30 avril : tournoi de bridge organisé par le club de bridge de Chaponost
- 13 mai : cross organisé par le collège Jean Perrin, Lyon
- 14 mai : vente de nez rouge au Radiant-Bellevue, Caluire-et-Cuire
- 16 mai : forum des associations de l'Hôpital Femme-Mère-Enfant
- 21 et 22 mai : stand aux 24H de l'INSA, Villeurbanne
- octobre, novembre : projet avec les étudiants de l'EFAP, Lyon
- 25 octobre : vente de nez rouge au Radiant-Bellevue, Caluire-et-Cuire
- 21 novembre : challenge sportif des salariés de Lamy Lexel

VIVRE AUX ÉCLATS compte **une équipe de bénévoles dynamiques** qui l'accompagnent sur l'organisation d'événements et la collecte de fonds.

Photos et dessins

Les photos et dessins sont les meilleurs supports pour témoigner des moments de rencontre et de vitalité entre les clowns et les patients/résidents et changer le regard porté sur la maladie, le handicap et le grand âge.

- «Croc ton clown» album de coloriages des clowns de VIVRE AUX ÉCLATS, dessins réalisés par Audrey Jacquot et Marion Chomier.
- 1 séance photos à l'Hôpital Femme-Mère-Enfant, services ACHA et salle de réveil par le photographe Edgar Barraclough
- croquis de la résidence au foyer d'accueil médicalisé La Grande Maison - La Charmille par Frédéric Collet



REVUE DE PRESSE

La Tribune de Lyon - 20 mai 2022
<https://tribunedelyon.fr/societe/lyon-6e-association-de-clowns-vivre-aux-eclats-debarque/>

PRESSE ÉCRITE

- Le Progrès web, 10 février 2022
- Le Webzine de l'ARFRIPS, avril 2022
- Rue89Lyon, 15 mai 2022
- Lyon Capitale, 16 mai 2022
- La Tribune de Lyon, 20 mai 2022
- Jolievie, mai 2022
- Le Progrès, 22 mai 2022
- Positive Radio, Facebook, 30 mai 2022
- Le Progrès web, 15 juin 2022
- Le Progrès, 17 juin 2022
- Le Progrès web, 30 juin 2022
- Le Progrès, 25 septembre 2022
- Tout va bien, 10 octobre 2022
- Le Progrès, 29 novembre 2022
- Le Progrès, 14 décembre 2022

RADIO - PODCAST

- Le podcast des établissements médicaux-sociaux, 16 octobre 2022
- Chérie FM Vallée du Rhône, 7 décembre 2022
- Radio Couleurs



Mai 2022
<https://jolievie.fr/vivre-aux-eclats/>

Culture Sport Bien Être Qui sommes-nous

Vivre aux Eclats



En 1996, quatre comédiens créent l'association Vivre Aux Éclats. Le but premier est de participer à l'humanisation des soins et à la qualité de vie des patients et résidents. Voici une association de clowns qui se déplace en établissements sanitaires, dans les EHPAD et les foyers d'accueil pour adultes en situation de handicap. Les clowns sont formés pour travailler en milieu de soins, pour apporter le plus de bénéfices possibles aux patients, résidents et aux équipes soignantes. Les clowns sont présents auprès de tous, dès le plus jeune âge (interventions en néonatalogie), jusqu'à l'accompagnement de fin de vie.

5 grands principes d'intervention

- Les artistes sont des professionnels du spectacle, formés aux spécificités des milieux de soins.
- Les comédiens jouent toujours en duo, ce qui permet notamment aux clowns de jouer ensemble si le patient est réticent et ne souhaite pas participer au jeu.
- Les projets sont mis en place, suivis et évalués en étroite collaboration avec le personnel des établissements de soins, afin d'adapter au mieux les séances de jeu au besoin de l'établissement.
- Familles et professionnels sont bénéficiaires et partie prenante des projets.
- Les clowns interviennent de façon régulière et pérenne dans les services (une année minimum), afin d'engager une coopération efficace avec le personnel des établissements de soins et un réel accompagnement des patients.

Déroulé d'une séance

RUE 89 LYON
https://www.rue89lyon.fr/2022/05/15/clowns-ehpad-lyon-grisat-arriver-faire-rire-residents/?fbclid=IwAR3qoH2F351a8QoSk_eKjyP5rkt1Du1ZvSLKGUZ0RZVSoG7ONGZP2Bh1p0



Clowns en Ehpad à Lyon : « C'est grisant d'arriver à faire rire les résidents »

Emmanuelle et Anne sont respectivement Bertille et Josiane, deux clowns qui interviennent dans le milieu de soins, notamment dans les Ehpad de la région de Lyon. Reportage à l'Ehpad Le Manoir, à Caluire-et-Cuire.

Son binôme du jour, Emmanuelle, appuie :

« L'instant présent est un terrain de jeu très intéressant en Ehpad, pour faire de l'improvisation. Le cœur de nos interventions c'est de déclencher une émotion. Même un refus est positif. Dire oui, dire non, c'est être vivant. »



À l'Ehpad, les clowns Bertille et Josiane n'ont pas besoin de public pour s'amuser. CLS/Rue89Lyon

À Lyon, des clowns qui cassent les codes de l'Ehpad

Le gros nez rouge est de mise pour les clowns de Vivre aux Éclats, mais pas nécessairement de chaussures trop grandes, de nœuds papillons ou encore de tartes à la crème. C'est « du clown 2.0 » que proposent les comédiens et

Boum des clowns aux Tourrais de Craponne

Le 19 septembre dernier, l'association Vivre aux Éclats organisait un Boum des clowns au foyer d'accueil Les Tourrais à Craponne, dans le Rhône. Ce moment festif est organisé annuellement par l'association qui vient deux fois par mois, depuis 2015, au sein de l'établissement médico-social. Reportage sur place où résidents des unités de vie, personnes en situation de handicap de l'accueil de jour, soignants et quatre clowns ont dansé au son des platines de DJ Josiane.

« L'avantage du clown est qu'il permet l'interaction sans mots. On peut communiquer avec lui, même quand on ne peut pas parler. Et initialement, on a peu d'a priori sur le personnage », nous confie Natacha Deboussaire, directrice de l'association, installée à côté des platines. « Nous faisons un travail de liens, de relations humaines et sociales. Nous prenons le temps de faire connaissance et de tisser la confiance avec le public empêché, malade, que l'on vient visiter. Nous allons dans les hôpitaux et travaillons essentiellement en pédiatrie, gériatrie et avec le milieu du handicap. Parfois, nous sommes l'unique rendez-vous "plaisir" des personnes que nous rencontrons. En semant la joie et créant des émotions, nous participons à l'humanisation des soins et à la qualité de vie dans ces établissements », poursuit-elle.

L'ambiance est festive. Soignants, accompagnants éducatifs, résidents et clowns se sourient et s'allègent sur de la musique variée allant d'Abba à Indochine en passant par Météora. Laetitia, résidente, se lance même dans un karaoké sur une chanson de Renaud qu'elle apprécie particulièrement.

« Je les connais bien les clowns, depuis 2 ans je vois tous les 15 jours. Ils me font bouger. Aujourd'hui j'ai dû tomber la veste tellement j'avais chaud à force de danser ! »

Dominique, résidente du foyer médical



Dominique et Knop en pleine chorégraphie improvisée © Laurianne Poix

PARTENAIRES

Depuis 26 ans, les projets de VIVRE AUX ÉCLATS ont pu se développer grâce aux partenaires privés et institutionnels. Tous ont en commun de partager les valeurs humanistes et solidaires de l'association et de croire en ce formidable élan de vie que peuvent apporter les clowns dans les lieux de soins.

Au fil du temps, des relations solides se sont tissées et les modes de partenariat se sont diversifiés pour répondre à la fois aux besoins de l'association et aux compétences et moyens des partenaires : mécénat financier, mécénat de compétences, mécénat en nature (dons de produits, mises à disposition de salles, etc.). Dans certaines entreprises, les salariés eux aussi prennent part au projet et se mobilisent pour VIVRE AUX ÉCLATS. Pour remercier, informer et impliquer ses partenaires, VIVRE AUX ÉCLATS propose des temps de rencontres conviviaux tout au long de l'année.



En 2022 :

- 30 mai : soirée partenaires dans les salons de l'Hôtel de Ville de Lyon sur le thème du Roi Soleil.

- 15 décembre : soirée partenaires à la Maison des Passages à Lyon - rétrospective de l'année 2022 et distribution des agendas 2023 réalisés par notre partenaire VIP.



MERCI À TOUS NOS PARTENAIRES 2022 !

PARTENAIRES INSTITUTIONNELS



FONDACTIONS ET FONDS DE DOTATION



ENTREPRISES



CLUBS, STRUCTURES CULTURELLES, ÉCOLES ET ASSOCIATIONS



Association des Praticiens de la Clinique Saint-Louis, Bridge Club Intercommunal de l'Yzeron, Collège Jean Perrin (Lyon), Courants d'Arts (Genas), École La Brise du Pilat, École Louis Pergaud (Vénissieux), École Saint-Agathe (Chavanay), Les Rancy - Maison pour Tous, Lions Club Annonay, Lions Club Annonay Roche des Vents

ANNEXE

RÉPARTITION DES SÉANCES DE JEU DANS LES ÉTABLISSEMENTS DE SOINS

	Annonay	HFME	Fougeraie	La Rochette	Vilanova	Fourvière	Médipôle Gériatrie	Manoir	Etoile du Jour	Balcons	Villette d'Or	Marius Bertrand	Jean Courjon	Les Tourrais	Terrasses	Etang Carret	Charmille	TOTAL
séances de jeu	18	68	82	16	9	9	40	22	3	14	3	5	20	21	18	21	22	391

VIVRE AUX ÉCLATS

Résidence Thiers

171 avenue Thiers

69006 Lyon

04 78 24 33 37

contact@vivre-aux-eclats.fr

WWW.VIVRE-AUX-ECLATS.FR